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ПУНКТ 96 ПОВЕСТКИ ДНЯ

О заключении конвенции о запрещении применения 
ядерного оружия

ДОКЛАД ПЕРВОГО КОМИТЕТА (А/6945)

1. Г-н ЭРН (Швеция), Докладчик Первого комитета 
(говорит по-французски): Являясь Докладчиком 
Первого комитета, я  имею честь представить Ге
неральной Ассамблее доклад по пункту 96 пове
стки дня (А/6945).
2. Первый комитет только что принял 56 голоса
ми при 33 воздержавшихся (причем никто не 
голосовал против) проект резолюции, который 
содержится в пункте 6 доклада Первого комитета. 
Этот проект предлагается для принятия Генераль
ной Ассамблее.

В соответствии с правилом 68 правил процеду
ры принимается решение не обсуждать доклад 
Первого комитета.
3. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): В 
соответствии с решением, только что принятым 
Генеральной Ассамблеей, выступления должны 
быть ограничены объяснением мотивов голосова
ния.
4. Г-н НАИК (Пакистан) (говорит по-английски): 
Инициатива Советского Союза, предложившего 
внести в повестку дня пункт о заключении конвен
ции о запрещении применения ядерного оружия 
(А/6834), была одобрена Первым комитетом. Мне 
бы хотелось воспользоваться этой возможностью, 
чтобы выразить признательность Советскому Со
юзу, предоставившему Генеральной Ассамблее

возможность еще раз рассмотреть вопрос, кото
рый больше всего занимает умы международного 
сообщества с начала атомного века. На протяжении 
последних двух десятилетий Организация Объеди
ненных Наций вела неослабную борьбу за ра
зоружение. Если эти усилия не увенчались значи
тельным успехом, то ядерная техника развива
лась бешеными темпами, безостановочно про
должалась гонка вооружений, и особенно ядер- 
ных вооружений. Представленный в соответ
ствии с резолюцией 2162 А (XXI) Генеральной 
Ассамблеи доклад Генерального секретаря (А/6858 
и Согг. 1) дает нам более глубокое и четкое 
представление о катастрофических последствиях 
применения ядерного оружия. В докладе подчер
кивается настоятельная необходимость того, что
бы международное сообщество продолжало поис
ки путей предотвращения полного уничтожения 
человечества.
5. Желательность заключения конвенции о запре
щении применения ядерного оружия была подчер
кнута Генеральной Ассамблеей в ее резолюции 
1653 (XVI) и подтверждена на двадцать первой 
сессии, когда в своей резолюции 2164 (XXI) Гене
ральная Ассамблея выразила убеждение, «что 
подписание конвенции о запрещении применения 
ядерного... оружия в значительной степени облег
чило бы переговоры о всеобщем и полном разору
жении под эффективным международным конт
ролем и явилось бы дальнейшим стимулом для 
поисков решения неотложной проблемы ядерного 
разоружения». Делегация Пакистана поддержала 
эти две резолюции и считает, что проект резолю
ции, рекомендованный Первым комитетом в его 
докладе (А/6945, пункт 6), является логическим 
продолжением предыдущих мероприятий, осуще
ствленных Генеральной Ассамблеей для решения 
этого вопроса.
6. Делегация Пакистана была вынуждена воздер
жаться, когда в Первом комитете на голосование 
был поставлен данный проект резолюции. Мы 
объясняем это тем, что делегация Пакистана, как 
и некоторые другие делегации, не имела достаточ
но времени, чтобы проконсультироваться и полу
чить инструкции от своего правительства. Я сча
стлив заявить, что в настоящее время моя делега
ция готова голосовать за проект резолюции, изло
женный в докладе Первого комитета.
7. Г-н АЛАРКОН ДЕ КЕСАДА (Куба) (говорит 
по-испански): Моя делегация не участвовала в 
прениях, проходивших в Первом комитете по 
пункту 96 повестки дня, озаглавленному «О за
ключении конвенции о запрещении применения 
ядерного оружия». Поэтому мы хотели бы сейчас 
объяснить позицию Кубы при голосовании в Ко
митете и заявить, что будем придерживаться ее 
здесь, на пленарном заседании.
8. Кубинский народ, как и все другие народы, 
желает мира. Мир важен для нашего народа,
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занятого построением независимой экономики, ус
коренным развитием сельского хозяйства, осуще
ствлением своих обширных планов в области об
разования, в содействии развитию народного здра
воохранения и социального обеспечения. На про
тяжении многих лет кубинский народ ведет тита
ническую борьбу с отсталостью, нищетой и неве
жеством, оставленными в наследство после дли
тельного в нашей истории периода подчинения 
иностранному капиталу. Эти дела как тако
вы е— дела мирные.

9. Куба всегда выступала за всеобщее и полное 
разоружение под международным контролем, за 
полное запрещение производства и запасов ядер- 
ного и термоядерного оружия и за их полное 
уничтожение. Однако общеизвестно, что приня
тые до настоящего времени меры, направленные 
на достижение разоружения, весьма незначитель
ны. Хорошо известны усилия, предпринимаемые 
империалистическими державами, в частности Со
единенными Штатами, для того чтобы помешать 
решению этих проблем в интересах народов. Со
временное международное положение не позволя
ет питать больших надежд на возможность заклю
чения соглашений, эффективно способствующих 
разоружению и предотвращающих угрозу ящерной 
войны.

10. Грозящая ныне миру опасность таится не в 
природе и не в разрушительной мощи существу
ющего оружия, а в агрессивной политике северо
американского империализма. Эта агрессивная по
литика осуществляется путем глобальной страте
гии, направленной на ликвидацию национально- 
освободительного движения угнетенных народов, 
на подчинение более слабых государств и навязы
вание господства Вашингтона международному со
обществу. Действия североамериканского прави
тельства ежедневно доказывают, что оно ни в 
малейшей степени не заинтересовано в деле мира 
во всем мире и что, наоборот, самой сущностью 
его политики является война. Варварская агрес
сия во Вьетнаме, намерение расширить войну про
тив других народов Юго-Восточной Азии, полити
ка вмешательства и эксплуатации в Латинской 
Америке, заговоры против суверенных государств 
Африки и упорное стремление положить конец 
кубинской революции со всей очевидностью дока
зывают, что правительство Соединенных Штатов 
не желает установления подлинно мирных отно
шений между всеми государствами. Мы всегда 
утверждали, что мир, чтобы быть реальным, до
лжен быть всеобщим. Мир неделим, и все народы, 
большие и малые, сильные и слабые, имеют право 
на него.
11. Мы всегда утверждали, что наш народ согла
сен только на достойный мир, то есть на подлин
ный мир, обеспечивающий независимость, самооп
ределение, суверенитет и территориальную цело
стность всех государств без каких бы то ни было 
различий и исключений. Нельзя говорить о мире, 
пока североамериканским империализмом прово
дится агрессивная политика, направленная против 
народов, борющихся за свою независимость, и 
пока он грубо нарушает права более слабых госу
дарств.
12. В современной международной обстановке 
дискуссии о разоружении носят нереалистический

характер. Поэтому Революционное правительство 
Кубы не намерено идти в таких условиях на 
компромисс в отношении разоружения или проб
лем, вытекающих из ядерного вооружения, хотя 
мы и знаем, что, учитывая наше нынешнее техни
ческое развитие, эта позиция означает лишь нашу 
неуклонную приверженность принципам, которые 
мы считаем основными. Мы должны указать ма
лым народам, что, по нашему мнению, это не 
только правильная оценка международного поло
жения, но и единственный способ избежать еще 
более серьезной опасности для всего мира.
13. В настоящее время единственной причиной 
войны является агрессивная и захватническая по
литика североамериканского империализма. Един
ственным способом достижения мира является 
союз всех антиимпериалистических сил и боевая 
солидарность с национально-освободительным 
движением угнетенных народов, ведущих сегодня 
решающую борьбу со своими угнетателями.
14. Центральный комитет Коммунистической пар
тии Кубы заявил в мае 1967 года:

«Американские империалисты не только про
должают наращивать ядерное вооружение, но и 
полным ходом совершенствуют смертоносное 
оружие химической и бактериологической 
войны.

К  чему еще может привести отказ народов от 
совершенствования своих оборонительных 
средств, если не к тому, что империалистам 
будет облегчено создание идеальных условий 
для подчинения мира своему террору и 
шантажу?

Пока у человечества нет системы, предостав
ляющей всем без исключения народам одинако
вые и эффективные гарантии безопасности без 
каких-либо привилегий, никто не может отри
цать право стран, которым угрожает импери
ализм, совершенствовать любые средства обо
роны».

15. Таковы причины, которыми объясняется от
ношение кубинской делегации ко всем вопросам, 
связанным с разоружением и ядерной опасно
стью. Этим обусловливается тот факт, что мы 
воздержались при голосовании в Первом комитете 
и будем занимать аналогичную позицию на пле
нарном заседании.

16. Г-н ГАУЧИ (Мальта) (говорит по-английски): 
Мы разделяем желание всех других стран освобо
дить мир от бремени и угрозы ядерного оружия, и 
так как мы твердо придерживаемся принципа от
каза от ядерного вооружения, то мы поддержим 
любую инициативу, которая будет означать пози
тивный подход к достижению конечной цели все
общего и полного разоружения, и прежде всего 
ядерного разоружения.
17. Мы не преуменьшаем всей сложности этих 
проблем и не считаем, что они достаточно полно 
отражены в предложенном нам проекте резолю
ции (А/6945, пункт 6), но мы согласны с тем, что 
данный вопрос требует безотлагательного изуче
ния всеми государствами-членами.
18. Мы обращаем внимание на то, что в проекте 
резолюции признается необходимость всеобщего
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и полного разоружения под эффективным конт
ролем. Мы также отмечаем, что проектом резолю
ции предусматривается изучение и других предло
жений, которые могут быть внесены по этому 
вопросу. В проекте резолюции, внесенном Совет
ским Союзом и девятью другими делегациями, мы 
видим выражение всеобщей озабоченности в связи 
с наличием ядерного оружия, и мы будем последо
вательно поддерживать данный проект резолюции 
как шаг в направлении достижения конечной це
ли— ядерного разоружения.

19. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Предлагаю Генеральной Ассамблее проголосовать 
по проекту резолюции, рекомендованному для 
принятия Первым комитетом (А/6945, пункт 6). 
Поступила просьба о проведении поименного го
лосования.

Проводится поименное голосование.
В результате жеребьевки, проведенной Предсе

дателем, Цейлон приглашается голосовать 
первым.

Голосовали за: Цейлон, Чад, Чили, Колумбия, 
Конго, (Браззавиль), Конго (Демократическая 
Республика), Кипр, Чехословакия, Доминиканская 
Республика, Сальвадор, Эфиопия, Финляндия, Га
бон, Гамбия, Гана, Гватемала, Гвинея, Венгрия, 
Индия, Индонезия, Иран, Ирак, Берег Слоновой 
Кости, Ямайка, Иордания, Кения, Кувейт, Ливан, 
Либерия, Ливия, Мадагаскар, Малайзия, Мальдив
ские острова, Мали, Мальта, Мавритания, Мекси
ка, Монголия, Марокко, Непал, Нигер, Нигерия, 
Пакистан, Панама, Парагвай, Перу, Польша, Ру
мыния, Руанда, Сенегал, Сомали, Испания, Судан, 
Сирия, Того, Тринидад и Тобаго, Тунис, Уганда, 
Украинская Советская Социалистическая Респуб
лика, Союз Советских Социалистических Респуб
лик, Объединенная Арабская Республика, Объеди
ненная Республика Танзания, Верхняя Вольта, 
Уругвай, Венесуэла, Югославия, Замбия, Афгани
стан, Алжир, Аргентина, Австрия, Боливия, Бра
зилия, Болгария, Бурунди, Белорусская Совет
ская Социалистическая Республика, Камерун.

Голосовали против: голосов против подано не 
было.

Воздержались: Китай, Куба, Дания, Франция, 
Греция, Исландия, Ирландия, Израиль, Италия, 
Япония, Люксембург, Малави, Нидерланды, Но
вая Зеландия, Норвегия, Филиппины, Португалия, 
Сьерра Леоне, Сингапур, Южная Африка, Шве
ция, Таиланд, Турция, Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии, Соединен
ные Штаты Америки, Австралия, Бельгия, Бирма, 
Канада.

Проект резолюции принимается 77 голосами 
при 29 воздержавшихся, причем никто не голосо
вал против [резолюция 2289 (XXII)].*

20. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Предоставляю слово представителю Соединенных 
Штатов Америки, который выразил желание вос
пользоваться своим правом на ответ.

21. Г-н ФИШЕР (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Осуществляя свое право 
на ответ, я  намерен выступить очень кратко. 
Представитель Кубы воспользовался предостав
ленной ему возможностью объяснить мотивы 
своего голосования, для того чтобы вновь пере
сказать некоторые избитые пропагандистские об
винения. Моя делегация полностью их отвергает.

ПУНКТ 47 ПОВЕСТКИ ДНЯ
Многосторонняя продовольственная помощь:
Ь) обзор Мировой продовольственной программы

ДОКЛАД ВТОРОГО КОМИТЕТА (А/6943)
Г-н Чадха (Индия), Докладчик Второго коми

тета, представляет доклад этого Комитета и 
затем говорит следующее:

22. Г-н ЧАДХА (Индия), Докладчик Второго ко
митета (говорит по-английски): Этот пункт был 
внесен на рассмотрение Комитета Директором- 
исполнителем г-ном А. X. Боэрма, который рас
сказал о деятельности Программы. В ходе последо
вавшей дискуссии эта деятельность получила 
общее одобрение, и была выражена надежда, что 
Программа будет по-прежнему играть полезную 
роль в экономическом развитии развивающихся 
стран. В заключение дискуссии Комитет едино
гласно принял проект резолюции, рекомендован
ный Экономи /еским и Социальным Советом в его 
резолюции 1255 (ХЫН).
23. В этом проекте резолюции Генеральной Ас
самблее предлагается установить объем добро
вольных взносов в Мировую продовольственную 
программу на 1969 и 1970 годы в размере 200 
миллионов долларов и настоятельно просить госу
дарства-члены предпринять все необходимые уси
лия для того, чтобы обеспечить достижение этой 
цели.
24. Проектом резолюции предусматривается так
же созыв конференции по объявлению взносов в 
эту Программу в начале 1968 года и созыв в 
начале 1970 года еще одной конференции по объ
явлению взносов на 1971 и 1972 годы. Текст этого 
проекта резолюции, который рекомендован Коми
тетом для принятия Генеральной Ассамблеей, со
держится в его докладе (А/6943, пункт 5).
25. С этими замечаниями я представляю рекомен
дацию Комитета на рассмотрение Генеральной 
Ассамблеи.

В соответствии с правилом 68 правил проце
дуры принимается решение не обсуждать доклад 
Второго комитета.
26. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Предлагаю членам Генеральной Ассамблеи прого
лосовать по проекту резолюции, который содер
жится в докладе Второго комитета (А/6943, пункт 
5) и который рекомендуется Вторым комитетом 
для принятия.
27. Поскольку Второй комитет принял этот про
ект единодушно, можно ли считать, что Генераль
ная Ассамблея также принимает его без возраже
ний?

* Представитель Дагомеи впоследствии информировал Сек- „  _______
ретариат о том, что если бы он присутствовал при голосова- Проект резолюции принимается единогласно
иии, то голосовал бы за проект резолюции. [резолюция 2290 (XXII)].
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ПУНКТ 77 ПОВЕСТКИ ДНЯ

Шкала взносов для распределения расходов Органи
зации Объединенных Наций: доклад Комитета по 
взносам

ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА (А/6942)

ПУНКТ 81 ПОВЕСТКИ ДНЯ

Издания и документация Организации Объединен
ных Наций: доклад Генерального секретаря

ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА (А/6944)

Г-н Линч (Новая Зеландия), Докладчик Пятого 
комитета, представляет доклады этого Коми
тета и затем говорит следующее:
28. Г-н ЛИНЧ (Новая Зеландия), Докладчик П я
того комитета (говорит по-английски): В своем 
докладе по пункту 77 повестки дня Пятый комитет 
представил проект резолюции (А/6942, пункт 13), в 
котором содержится пересмотренная шкала взно
сов государств-членов в регулярный бюджет 
1968— 1970 годов. В доклад Комитета по пункту 81 
повестки дня включен проект резолюции (А/6944, 
пункт 7), которым предусматривается одобрение 
некоторых мер по контролю и ограничению объе
ма документации.

29. В заключение Пятый комитет выражает наде
жду, что Генеральная Ассамблея в общем одоб
рит проекты резолюций и рекомендации, пред
ставленные им по двум пунктам повестки дня.

В соответствии с правилом 68 правил процеду
ры принимается решение не обсуждать доклады 
Пятого комитета.
30. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): В 
соответствии с решением, только что принятым 
Генеральной Ассамблеей, выступления должны 
быть ограничены разъяснением мотивов голосова
ния.
31. Г-н НАИТО (Япония, говорит по-испански): 
Японская делегация не может поддержать новую 
шкалу распределения взносов, которую Пятый 
комитет рекомендует Генеральной Ассамблее 
одобрить, потому что определенный для Японии 
взнос — 3,78 процента в соответствии с новой шка
лой взносов означает чрезмерное увеличение по 
сравнению с нынешним взносом, равным 2,77 про
цента.
32. Моя делегация в Пятом комитете заявила, что 
Комитет по взносам должен избегать слишком 
резких колебаний в шкале и что увеличение взно
сов любой страны не должно превышать 20 про
центов на любой трехлетний период. Вместе с тем 
мы приняли к сведению заявление, сделанное в 
этой связи Председателем Комитета по взносам в 
Пятом комитете, в котором он сообщил, что 
обратит на это внимание Комитета по взносам при 
дальнейшем рассмотрении мер более ограничи
тельного характера.
33. В этой связи и в соответствии с основной 
политикой моей страны, направленной на сотруд
ничество с Организацией Объединенных Наций, 
моя делегация не будет голосовать против проекта

резолюции, содержащегося в докладе Пятого ко
митета (А/6947, пункт 7), а воздержится при голо
совании.
34. Г-н ФРАНЦИ (Италия) (говорит по- 
французски): Делегация Италии воздержится при 
голосовании по проекту резолюции о шкале взно
сов для распределения расходов Организации 
Объединенных Наций. Делегация Италии не будет 
голосовать против проекта резолюции, ибо она 
желает подчеркнуть, что право представлять Ге
неральной Ассамблее предложения по исчислению 
шкалы взносов должно определяться кругом пол
номочий Комитета по взносам, а не дискрецион
ной властью этого Комитета.
35. Делегация Италии считает, что критерии и 
методы работы Комитета по взносам должны 
стать объектом тщательного анализа ввиду пред
стоящих изменений. В ходе прений, проходивших 
в Пятом комитете, мы внесли некоторые предло
жения по этому вопросу (1192-е заседание). Эти 
предложения должны были бы стать основой из
менения круга полномочий Комитета.
36. Мы уже сейчас предлагаем, чтобы Генераль
ная Ассамблея уделила обсуждению этой пробле
мы на своей двадцать третьей сессии все то внима
ние, которого она заслуживает. Это особенно 
необходимо для того, чтобы избежать повторения 
ошибок в 1970 году, когда Комитет по взносам 
представит свой доклад о шкале взносов на 
1971_1973 годы.

37. Позиция делегации Италии заключается в сле
дующем: активно участвовать в обсуждении круга 
полномочий Комитета по взносам, а также до
биться того, чтобы Комитет всегда ставил делега
цию Италии в известность обо всех случаях изме
нения процентного соотношения взноса Италии в 
регулярный бюджет Организации Объединенных 
Наций.
38. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Ставлю на голосование проект резолюции Пятого 
комитета по пункту 77 повестки дня, который 
содержится в докладе Комитета (А/6942, пункт 
13).

Проект резолюции принимается 76 голосами 
против 4 при 5 воздержавшихся [резолюция 2291 
(XXII)].

39. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Предоставляю слово тем представителям, кото
рые выразили желание разъяснить мотивы своего 
голосования.
40. Г-н ПИЛЬЯДО САЛАС (Аргентина) (говорит 
по-испански): Аргентинская делегация голосовала 
против шкалы взносов, фигурирующей в докладе 
Пятого комитета, и, следовательно, против уста
новленных Комитетом по взносам процентов, по
скольку она убеждена, что взнос, определенный 
для ее страны, был необоснованно завышен. Кро
ме того, мы считаем, что платежеспособность, и в 
частности способность приобретать иностранную 
валюту, является двумя основными элементами, 
которые не были должным образом учтены.
41. Мы повторяем здесь сделанные нашей делега
цией в Пятом комитете заявления, согласно кото
рым показатели дохода на душу населения всегда
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имеют относительную ценность и зависят в пер
вую очередь от разнообразия экономических си
стем, существующих в мире.
42. С другой стороны, в резолюции 14 А (I) 
Генеральной Ассамблеи в ясной и категорической 
форме устанавливается, что следует учитывать в 
первую очередь платежеспособность и способ
ность получения иностранной валюты. В свете 
этих принципов становится очевидным, что для 
нашей страны произведено необъяснимое увеличе
ние, особенно если принять во внимание трудно
сти, вытекающие из ее многочисленных междуна
родных обязательств и ненормальных условий, в 
которых развивается внешняя торговля. Мы наде
емся, что Комитет по взносам на своих будущих 
заседаниях учтет обоснованные аргументы, кото
рые ясно и недвусмысленно изложила моя делега
ция в Пятом комитете.
43. В заключение я повторяю то, что уже говорил 
в Пятом комитете: наша позиция ни в коей мере 
не должна истолковываться как критика эффек
тивной работы, выполненной каждым членом К о
митета; наше возражение относится к системе, 
использованной при определении шкалы взносов 
государств-членов.
44. Г-н МАРРОН (Испания) (говорит по- 
испански): Я хотел бы сказать несколько слов, 
чтобы объяснить позицию моей делегации, кото
рая не смогла поддержать проект резолюции, 
устанавливающий шкалу взносов для государств- 
членов на погашение расходов Организации Объ
единенных Наций.

45. Позиция моей делегации совпадает с пози
цией, которую она занимала на заседаниях Пятого 
комитета; иными словами, она убеждена в том, 
что размер установленного для Испании взноса, а 
конкретнее процент увеличения этого взноса, не 
соответствует действительным темпам развития 
страны в период, на основании которого опреде
лялся этот взнос. Это объясняется тем, что не 
были учтены определенные факторы, в том числе 
индекс цен, а это означает, что данные, исчислен
ные на основании дохода на душу населения, 
фактически выше реального дохода, которым рас
полагает наша страна в настоящее время. Доказа
тельством тому является нынешняя девальвация 
песеты.
46. Это несоответствие не оставляет никакого со
мнения в том, что методы, использованные Коми
тетом по взносам, весьма далеки от объективных 
методов, обычно являющихся нормой его деятель
ности.
47. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): 
Ставлю на голосование проект резолюции Пятого 
комитета по пункту 81 повестки дня, который 
содержится в его докладе (А/6944, пункт 7).
48. Могу ли я считать, исходя из того, что этот 
проект резолюции был единогласно принят Пя
тым комитетом, что Генеральная Ассамблея так
же принимает его единогласно?

Проект резолюции принимается единогласно 
[резолюция 2292 (XXII)].

Заседание закрывается в 16 час. 10 мин.


